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/校园通讯

! ! ! !新民晚报“新民教育论坛”上周四再度
举办，主题围绕中国首家“上海市校园通讯
站校园新闻发言人平台阳光培养计划”发
布。本报的“阳光培养计划”面向大约 !"##

所学校的校长老师，及 !$#多万学生。除报
纸本身，本报还将全力打造教育全媒体展示
平台。

先培养考评 后公示认证
校园通讯站的通讯员由校长、教师、学生

组成。教师和学生经学校推荐及本报审核通
过可分别参加“教师通讯员”“学生通讯员”培

养计划。经筛选、培养、考核、评选、登报公示、
认证等系列“循环”流程，对《%优秀&教师通讯
员》《%优秀&学生通讯员》《%优秀'首席&校园新
闻发言人》培养计划分初级、中级、高级等。
“校园新闻发言人培养计划”将针对正副

校长，围绕如何积极宣传校园文化建设、提升
“校园危机公关”能力。

一流讲师团 跨界齐亮相
“校园通讯站阳光培养计划”讲师团组成

（暂定）：复旦、交大、同济、华师大、上海纽约
大学等知名大学教授；沪上著名作家、艺术

家、演员、社会家等；电视台、广播电台等节目
编导、著名主持人及优秀新闻工作者；新民晚
报资深记者代表等。

全媒体平台 发挥大优势
新民晚报在上海的平面媒体中拥有最大

的发行量。本月开始，每周三《新民晚报教育
周刊“校园通讯版”》隆重登场———我们计划
从今年起，在这个版面上开展 $#期左右的系
列报道。“校园明星人物”专栏将介绍各学校
校园新闻发言人、教师通讯员、学生通讯员；
“校园通讯栏”专栏将刊登校长、教师和学生

的优秀通讯稿；“校园新闻发布会”专栏将展
示每周“新民教育论坛”上各位校长、老师、学
生的精彩发言……

我们将出版《校园通讯站专刊（特刊）》，
并在年底出版《上海市校园通讯站 (#!)年年
鉴》。上述报纸刊物书籍将定期送达市政府、
市委宣传部、市精神文明办、市教委、!*个区
县教育局、!"##所学校、家长观察团代表、学
生通讯社优秀学生代表等。此外，我们还将大
力建设新民教育微信、微博、网络论坛及网站
等新媒体平台。

新民晚报教育工作室 陈乐

新民晚报搭建中国首家校园新闻发言人平台
启动上海市校园通讯站通讯员阳光培养计划

! 卢起升 !市八中学校长"#

感谢新民晚报推出这样的平
台，相信有了专业的“培养计划”，
我们与媒体关系会更加融洽。在
(#!( 年我们开办了新中国首个
男生班，我总结之前与媒体打交
道的经验，与大家分享。
媒体记者常问的问题我觉得

可以归为四类，第一是背景性的
问题，作为校长，回答不仅要体现
教育价值，更要揭示事情的社会
价值。

第二类是事实性问题，回答
时最好要用“深山藏古寺”的意境
去回答，勿停留在表相。
第三类是敏感性问题。曾经

有一次，一位中央媒体记者问我：
“卢校长，你认为是办单性类的学
校好，还是混合类的学校好？”这
问题很难回答，我动足了脑筋，说
“办男女混校好”。他继续问“那
你为什么办男生班？”我说“进男
生班的男生，他们前九年都在男
女混校里就读。三年高中学校里
也有女生，只不过上课时，男女生
分开，今后大学也是男女混校。
所以他们不缺男女混校经历，但
这三年给了男生特殊的教学经
历，是一种人生财富”。你看，两难
问题一定要回答到理念上，一般
有三个层次，第一是做法，比做法
高的是理念，比理念更高的是价
值观。

第四类问题是预测性问题，
比如问你“将来会怎么样”，宜用
概论来回答。

现在，我们和媒体的关系已
进入了“良性循环”，媒体到我校
可以直接进教室听课，男生班的
学生已很老练，相信通过新民晚
报平台的专业培养，全校从上到
下都会有更大提升。

! 姜雪雁!东展小学副校长"#

此前，对于媒体，我们更多的
是“敬而远之”。但最近我们跟新
民晚报沟通后，决定走近媒体。
校园通讯站及“阳光培养计划”给
我校带来以下意义：首先，它为普
通市民提供了一个选择适合孩子
发展要求的学校的平台。民办学
校经历了风风雨雨三十年的洗
礼，逐步地从对社会教育资源的
补充转而特色发展、内涵发展。
很多学校都有自己办学的定位和
特色，像我们东展小学，就在

$#+以上境外孩子和 $#+的国内
孩子、多元文化背景下，寻找一条
既能学习上海市市教委课程、又
能共同享受多元文化氛围的特色
之路。
第二，我们可以通过媒体，传

播主流的教育文化和教育价值
观。第三，我们想通过媒体的接
触，能与媒体共同探讨一些学校
教育的热点问题。

! 郑敏芳!中国中学副校长"#

在这里，我代表校长感谢新
民晚报。去年暑假，我校一名初中
学生参加了由市文明办、上海希
望工程办公室以及新民晚报主办
的“关爱江西留守儿童”大型公益
活动，作为区一级的一所新优质
示范学校，我们很少能有机会参
与到市级大型活动。该生作为新
民晚报校园通讯站学生通讯员，
代表上海市几十万的初中学生代
表与江西留守儿童进行了一天的
交流活动，并为市委宣传部副部
长、市文明办主任、新民晚报学生
通讯社名誉社长燕爽戴上红领
巾，学生个人受到极大鼓舞。

自新民晚报有了校园通讯
站、阳光培训计划后，我们学校很
感兴趣，希望我们的学生有机会
获得专业而立体的指导与帮助。

! 濮晓粹 !华师大一附中校

办副主任$本报教师通讯员"#

我用英语表达跟媒体态度上
的转变，如果说开始是 ,-./ ,012

3. ,012，现在我们学会了 ,-./

45.6782- 3. 45.6782-，就是“从面
对面到肩并肩”。

得知有这样一个培养平台，
校长非常重视。我们搭专门班子，
整合学校的师生资源，从两方面
着手，第一是公信力，第二是感染
力。这是一个自媒体的时代，每个
孩子通过微博、微信、人人网，都
可以看到或发布任何有关学校的
信息，作为老师应引领他们更好
地在信息爆炸的时代去辨别出有
价值的、有意义的正能量信息，与
其去“堵”，不如更好地“疏”。
我们打造了学生自己的新闻

中心，由一批具有一定的新闻报
道能力的学生来充实队伍，而教
师所起的作用就是提供相对专业
的培训。现在有了新民晚报的“培
养计划”，相信我们一定会做得更
专业，我们很有信心！

! 郎建中!新北郊初级中学

校长"#

我想谈几点看法。第一，学校
要学会同媒体打交道。上海的姚

明、刘翔之所以受欢迎，因为他们
都有一个特点，就是比较善于同
媒体打交道。学校要发展，除了提
高自身的条件以外，还必须善于
同媒体打交道。
第二，我觉得新民晚报这个

平台太好了，它可以培养新闻发
言人，而校长就是第一发言人。校
长不会讲话、不会宣传、恐怕就不
能当校长。
培养新闻发言人，要注意几

个方面，首先就是要讲真话。教育
的本质是育人，育人就不能不讲
真话，现在社会上的人们对教育
不信任，就因为假话太多。所以，
教育界的新闻发言必须讲真话，
新闻内容也必须是真实的，但要
注意并不是所有的真话都能讲，
讲什么真话，要有选择。同时，我
觉得新闻发言不能光讲好的，要
敢于触碰问题，有时候还需要引
发人们的反思。另外，新闻发言要
有特点，校长有校长的样子，老师
有老师的样子，学生有学生的样
子。现在有些学生的新闻发言太
成人化，没有学生的特点，这些都
需要改进。

新闻发言很重要的一点，不
能讲套话官话，要讲真话、讲你的
心里话。
新民晚报教育工作室 言言 整理

! ! ! !从某地一高三男生晚
自修时毫无征兆地从窗口
一跃而下，到幼儿园为了
追求出勤率变身“药”儿
园，从高考制度改革到义
务教育均衡化举措出台，
关于教育的点滴变化，越
来越成为媒体关注的焦
点，也牵动着千家万户的
心。身为校长和教师，如何
为本校代言，又怎样从专
业角度，面向社会对教育
政策作出权威解读？
由本报牵头的“中国

首家”上海市校园通讯站
“校园新闻人发言平台”日
前成立，短短一周多时间，
沪上 )# 多所中小学已经
积极加入本平台，本平台
旨在全面展示申城各级各
类学校的风采和特色，打
通学校和家长、学校和社
会之间的沟通渠道。上周
四，校园新闻人发言平台
举行交流活动“三月专
场”，与会的 $#多位校长
纷纷表示，“校园新闻发言
人平台”由新民晚报这样
的权威媒体主办，为校长、
教师和学生提供了有效提
升媒介素养机会。
因为创办了沪上首个

“男生班”，市八中学校长
卢起升一度成了媒体的“宠儿”。卢起升
坦言，起初，他看到媒体也敬而远之，“不
敢讲话”，生怕言语不当引起误读。但是，
随着和媒体交流的深入，他的态度渐渐
发生了改变。
“最初这个想法是怎么诞生的”“对

于男生班有着怎样的期待”“是否想过男
生班有什么对男生发展不好的地方？”卢
起升说，面对媒体层层深入的追问，他渐
渐总结出自己的回答策略。
东展小学副校长姜雪雁认为，民办

小学存在的意义，很大程度上在于可以
满足家长和孩子提供多元化和个性化发
展的需求，成为社会教育资源的补充，与
媒体建立良好的沟通和互动，能够让家
长对学校有更多了解，有机会为孩子选
择不同类型的教育。此外，作为教育的直
接实施者，学校也有责任通过媒体传播
主流教育文化和教育，探讨学校教育的
热点问题。
华师大一附中校办副主任、本报教

师通讯员濮晓粹认为，校园通讯站通讯
员阳光培养计划，将有助于提升学生的
媒介素养，为其将来发展助力。
中国中学副校长郑敏芳介绍，中国

中学高中部有独立的学生新闻社团，希
望通过本报的培养计划，让师生拥有更
专业的信息或事件处理能力，更灵敏的
新闻敏感度。

本报记者 陆梓华

从“面对面”到“肩并肩”
“新民教育论坛·三月场”嘉宾精彩发言集锦
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